

# Almacenes Montaner

**PANERIA Y CESTERIA**  
NOVEDADES PARA SEÑORA Y CABALLERO  
Camisería Confección de blanco  
Sastrería especial para señores Sacerdotes  
Gran baratura por final de temporada  
Todas las existencias se liquidan a precios  
**SIN COMPETENCIA**  
*Estatuaria Religiosa* Orfebrería Religiosa  
único representante en Mallorca de la casa Vayreda Basols y Cia. de Olot  
Servicio de Mesa en Plata Meneses  
Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11

dominado y ha sido confirmado en tal función el padre Tomás Rodríguez, quien sucedió al actual cardenal Martinelli, de quien fué coadjutor, como procurador general, desde 1895 a 1896, en cuya época fué elegido vicario general. El padre Rodríguez tiene 57 años; nació en Pueblo de Valdara en 1852; recibió las órdenes en 1876; físicamente cojea un poco; pero no cojea la energía de su mente y de su dirección. Los Romitanos de San Agustín—que dieron a la Iglesia, entre otros, a San Nicolás de Tolentino y a Santo Tomás de Villanueva—cuentan cerca de 2'500 aderitos. En Italia dirigen un centenar de parroquias; su campo principal de acción fué por largo tiempo en Filipinas; pero una vez caídas estas en poder de los Estados Unidos, retiráronse casi todos en España, su madre patria, en donde publican, desde muchos años hace, una revista que ocupa, en el campo de las disciplinas teológicas y filosóficas y en la literatura, un puesto importante: *La Ciudad de Dios*.

El cardenal secretario de Estado ha dejado hoy definitivamente, por este año, el verano de Castelgandolfo, famoso por los acontecimientos que dicen muy poco en honor de la educación política del anticlericalismo italiano.

Hay quien cree que el cardenal Merry del Val no repetirá su verano en Castelgandolfo, en 1908. Es esto adelantarse mucho, y, por lo demás, es conocer muy mal el temperamento del cardenal, suponerle impresionado (léase atemorizado). No es hombre de arredrarse ante obstáculos ni amenazas.

PEDROLINI.

## COBAS

### UNA VISITA AL POETA

Tenia una deuda con el poeta; de unas cartas cruzadas en días de lucha, en ocasión de aquella «cuerada patriótica» que dictó a Juan Maragall el mástermo so de sus artículos *L'Assament*, nació la promesa de una visita.  
El poeta vive retirado en San Gerónimo, en una casa rodeada de umbrosas alamedas.  
Tiré del llamador, no sin que el corazón y la campana brincaran al unísono.  
El poeta me abrió la verja y me recibió jovial.

Atravesé unas salas hasta el despacho sentándose con Maragall en un sofá forrado de seda carmesí. Un despacho pequeño: una mesa, una librería, unos cuadros, todo modesto. Sin esa pose apostosa tantas veces observada en los estudios de los artistas.  
El agradable retiro de Juan Maragall trasciende la dicha tranquila de un hogar formado por el amor y la religión; se respira con ansia el tenue perfume de su poesía plectórica de luz.  
*Don agueg a terra! Com me plau el vure davant meu en costa suau un prat ben veri sota d'un cel ben blau*

«No no me dijo el poeta, el catalanismo no decae.  
Se puede acaso pretender que el entusiasmo vibre de un modo permanente, eterno? Tantas veces como se presentan días de lucha, Cataluña surgirá nuevamente unida. Podrán desaparecer, claudicar, equivocarse los hombres o las colectividades; la ola de Cataluña seguirá avanzando magestuosamente.

Solidaridad no fué, no podía ser, un partido a la manera de agrupación política. Las distintas tendencias que la integran tienen ideales que pugnan entre sí. Solo un movimiento de honda raíz imbuere en la tierra, en el solar catalán, pudo unirlos circunstancialmente.

Yo tengo una gran fé en la savia del pueblo catalán, productora de tantos hechos alentadores.  
Dividase ó no la Solidaridad, la savia seguirá produciendo nuevas manifestaciones de vida.

Quizá como táctica parlamentaria, para cotizar su fuerza, se prolongue la unión de Solidaridad, pero la división vendrá, es mas, debe venir en bien de Cataluña, de sus ideales.»

«Cataluña no puede olvidar que Maura al colocar por encima de todo orden de condiciones la seriedad evita días de luto.  
No conozco más que por un ligero extracto el Proyecto de administración. No puedo juzgarlo ni aún hablar de él por una lectura lejana.

Escuchamos risas pueriles; son los hijos del poeta que vuelven del colegio y corretean bajo las umbrosas alamedas del jardín como alcobadas mariposas.  
Abandono con pena el hogar feliz del poeta. Confieso que por primera vez en mi vida, sentí el aguijón de la envidia clavado en mi corazón.  
Camino calle abajo, maquinalmente, escuchando a flor de oído:

*Y en vaig trobar tant bé en allà entre mig i en va invadint com una immensa pau, i vaig veure un troc més del cel ben blau ben verd, ben verd sota d'un cel ben blau*

PEDRO RECIO.

## De Alemania

(De nuestro corresponsal especial)  
**Antigua campaña del Centro.**  
Los escándalos coloniales y los consiguientes sucesos parlamentarios, que condujeron a la disolución del Reichstag, tienen ahora un clamoroso eco de revelaciones, que lanzan una luz muy sombría sobre lo que los más altos funcionarios de las colonias han perpetrado en el Africa alemana.

Presente está en la memoria de todos, la enorme impresión que causaron las denuncias hechas, entonces en el Reichstag, por el jefe del Centro, Señor Roeren, contra Jorge Schmitt, ex-funcionario de la colonia del Togo.  
Según las acusaciones del jefe del Centro, aquel funcionario habría hecho publicar con un bando que, a su llegada a Atrapame, todas las jóvenes del distrito se reunirían en la ciudad para celebrar un baile en su presencia. Realizóse el baile, terminando con una infernal orgía.

Las madres de las jóvenes que no participaron en la repugnante escena, fueron condenadas a pagar una multa de veinte marcos cada una.  
El mismo Schmitt, en otra ocasión, ordenó que cuarenta ancianos indígenas, quienes habían rehusado levantar un cerca al redor de un albergue, fueron fusilados. Un jefe indígena, una cierta Rukokina, por haber osado quejarse ante el mismo gobernador, Sr. Schmitt, fué puesto en la cárcel.

Una mujer de mala vida, llamada Isagbe, fué elevada al rango de reina e investida de los poderes de jurisdicción sumaria. Además, Schmitt, fundó un *harem* de niñas menores de edad, y obligó a una de ellas a ceder a sus vergonzosos deseos, golpeándola con un látigo.

Finalmente hizo arrear a un sacerdote católico con quien entró en conflicto en ocasión de sus excesos y lo guardó en prisión.  
OTTO FINGER.  
Berlín 23—IX.

**Se alquila** la antigua y acre y cerera de Rosselló, de la plaza de Santa Eulalia, dándose facilidades extraordinarias. Para mas informes: San Francisco, 9.

Tuberculosos, raquíticos, anémicos, y débiles, no desconfíes, vuestro mejor remedio es el SEROBOL.

# DE LA MAÑANA

## Un hombre muerto

¿Será un crimen?

Ampliando la noticia que publicamos ayer referente al hallazgo de un hombre entre las estaciones de Consell y Binisalem, diremos que ayer, al pasar el tren de la mañana por aquel sitio, halló tendido sobre los rails el cadáver de un hombre, con las piernas separadas del tronco y presentando heridas en la cabeza.  
Créese que se trata de un asesinato y que los autores de él para despistar y huir de responsabilidades, colocaron el cadáver sobre los rails, pasándole por encima el tren de mercancías, destrozándole las piernas.

## La peste bubónica

Llegada del «Cataluña»

Anoche, sobre las doce, los prácticos del puerto notaron la presencia en la bahía del vapor «Cataluña», que procedía de Marsella.  
Contra costumbre, el buque no entró en el puerto, y durante toda la madrugada ha permanecido en la bahía, andando siempre.  
Ello fué la causa de que la gente que se apercibió de su presencia se alarmase.  
A las seis, el «Cataluña» ha entrado en el puerto, fondeando en el sitio de costumbre, después de la visita de inspección del director-médico de sanidad de este puerto.

El director de la Sanidad Marítima de Marsella, Mr. P. Torey, y el expedicionario de la patente del «Cataluña», Mr. Schecaley, han certificado en aquella, que el día 1º de los corrientes, día en que se despachó el buque, que el estado sanitario de la mencionada población era excelente.  
Hé aquí la certificación del consulado español, traído por el vapor «Cataluña».

«Certifico: Que esta plaza, puertos y sus inmediaciones se hallan libres de toda enfermedad epidémica y se preservan de cualquier punto insalubre, y que la firma que antecede del Sr. Torey, por quien va autorizada esta patente, es verdadera y tiene la autoridad que expresa. Este buque procede de Palma.

Marsella, 2 de octubre 1907.—El cónsul de España: el vice-cónsul, *Juan de Solmano*.  
Hemos hablado con el capitán del «Cataluña», quien nos ha dicho que en Marsella, según los periódicos, existía, al salir el buque (anteayer), un ataque de peste, no habiéndose confirmado oficialmente.

Reiterando órdenes  
El Gobernador, Sr. Irazabal, ha reiterado las órdenes al director médico de Sanidad sobre las

inspecciones que debe girar a los buques que procedan de puertos sospechosos.

**La peste toma incremento**  
Como habrán visto nuestros lectores en la sección telegráfica, la peste toma incremento. Mientras en Orán existen ya ocho atacados y dos defunciones registradas, en Marsella se declara oficialmente la aparición de un caso.  
Este se halla, según hemos oído asegurar a personas llegadas hoy de Marsella, en el Lazareto.

El peligro en Baleares, y especialmente en Mallorca, va aumentando considerablemente.  
Es mucha la gente que está alarmada, y con fundamento.

Ahora lo que falta es que nuestras autoridades extremen mucho las medidas.  
Según nos ha manifestado el señor Gobernador, le han facilitado una relación de los contrabandistas más conocidos en esta isla.

El Sr. Gobernador les enterará de los peligros que corre la población, si el contrabando continúa, con motivo de la peste existente en Orán y Marsella, y les invitará a que no se dediquen a él.  
En caso de que no atiendan a sus indicaciones, se les detendrá. La costa estará vigiladísima.

Ayer llegó a Palma el falucho *Porto-Pi*, procedente de Argel.  
Han salido de este puerto los siguientes faluchos: el 23, el *San Daniel*; el 29, el *San Jaime*; y ayer, el *San Juan*.

To los ellos se dirijen, según hemos oído afirmar esta mañana en el Muelle, a Argel.  
Procedente de este punto llegó a la costa de Mallorca, días atrás, un falucho de esta matrícula. La gruesa mar que reinaba le lanzó contra las rocas, destrozándolo.  
Este falucho se llamaba el *San José*.

La mercancía que conducía pudo ser salvada.

**Carnet mundano**  
Boda Cabanellas-Roca  
Esta mañana, a las nueve, ha tenido lugar en la Capilla de la Purísima de nuestra Catedral Basílica, el matrimonio de la bella y distinguida señorita Julia Cabanellas con el laureado arquitecto D. Francisco Roca.

El acto ha revestido todos los caracteres de una gran solemnidad.  
La capilla estaba espléndidamente iluminada; destacándose junto al altar y arrodillados sobre unos ricos cojines de raso encarnado, las figuras de los novios.

La novia lucía un rico vestido de seda blanca, cayendo a lo largo de su *toilette* un hermoso velo re-

camado de dibujos en oro, y llevando en una mano un ramo de azahar.  
Ha celebrado la ceremonia y la santa Misa el Canónigo Tesorero de la Metropolitana de Sevilla, el M. I. Sr. D. Miguel Roca, hermano del novio.

Durante el tiempo que ha tenido lugar la bendición, el órgano de nuestra Catedral Basílica ha dejado sentir sus solemnes y armoniosas notas.  
Después de terminada la santa Misa los padrinos y demás invitados han desfilado por ante los recién desposados felicitándoles y deseándoles una vida larga y colmada de bienestar.

Nosotros unimos también la nuestra a las muchas felicitaciones que han recibido los jóvenes contrayentes.  
Por parte de la novia han sido testigos: el general Bosch y don Guillermo Mir; y por parte del novio, el diputado a Cortes, D. José Socías y D. Manuel Salas.

Entre la numerosa y distinguida concurrencia que ha asistido al acto hemos visto a las familias de Verí, de Biales, de Font, de Feliu, de Bordo, de Alomar, y muchas otras que en estos momentos no recordamos.  
El acto ha terminado cerca de las diez.

**Bienvenidos**  
El celebrado grabador y paisano nuestro don Bartolomé Maura, hermano del presidente del Consejo de ministros, D. Antonio, ha llegado esta mañana a esta ciudad, procedente de Barcelona.

En el muelle le esperaban su hermano el Pbro. D. Miguel y su sobrino D. Bartolomé.

También han venido en el vapor correo de Barcelona D. Juan Villalonga y familia, D. Bartolomé Gumbau é hijas, el oficial de Hacienda señor Bérnago y otros pasajeros.

En el «Cataluña» ha llegado de Marsella, acompañado de su señora, don Matías Morey.

**Una desgracia**  
Ayer tarde, en la calle de la Concepción, una niña de 26 meses de edad, llamada Esperanza Noguera Tomás, que se hallaba en el balcón de un tercer piso, tuvo la desgracia de caerse a la calle.  
Fué conducida al Hospital, donde fué curada de primera intención apreciándose una fuerte conmoción cerebral.  
Después fué conducida a su casa.

**Gacetillas**  
El señor Gobernador civil ha impuesto una multa de 75 pesetas a un sujeto por escándalo promovido en la vía pública.

Desde hace algunos días se está montando en la plaza de Cort un kiosco.  
En este kiosco se venderán revistas y periódicos.

Ha presentado la dimisión de su cargo el secretario interino del Ayuntamiento de Montuiri, don Bartolomé Miralles Verd, habiéndose nombrado para sustituirle, a D. Pedro José Miralles.

El presidente de la Real Academia de Medicina y Cirugía de esta ciudad nos ha remitido un ejemplar que contiene los discursos pronunciados por los médicos D. Eugenio Losada y D. Francisco Sancho en la sesión inaugural que tuvo lugar el 27 de enero de 1907. Agradecemos el envío.

Se ha publicado un libro titulado «Las Cofradías y Congregaciones eclesiásticas según la disciplina vigente», tratado canónico, con numerosas anotaciones, sobre las terceras órdenes seculares, por el Rdo. P. Juan B. Ferreres, de la Compañía de Jesús. Es obra de mucha utilidad para las clases de Derecho canónico y para los párrocos, cofrades y congregantes. El autor no solo ha tenido en cuenta la parte especulativa, sino también la práctica, deteniéndose principalmente en cuanto afecta a las relaciones de los párrocos con las cofradías, con las órdenes y congregaciones religiosas, con los otros párrocos y con las iglesias catedrales y colegiatas.

La fuerza de la comandancia de la guardia civil de esta capital se ejercitará en el tiro al blanco en las inmediaciones de la «Torre de San Pau» los días 7, 8 y 9 del actual.

Ha de proveerse, con arreglo a la ley de sargentos, la plaza de maestro vigilante de la Casa de Misericordia de Mahón, dotada con el haber anual de 720 pesetas.

Los solicitantes deberán poseer la primera enseñanza elemental y conocimientos de música y composición.

Procedente de Yarmath (Nueva Escocia), ha llegado a Buenos Aires la corbeta «Andrés Lupo», a cuyo bordo van de capitán y primer oficial, respectivamente, nues-

tros paisanos D. Gabriel Terrades y D. Gabriel Rosselló.  
El buque hizo la travesía en 95 días.

Para asistir al concurso de tiro que ha de celebrarse en Palma, han llegado esta mañana de Barcelona 42 jefes y oficiales de artillería.

En el «Cataluña» han venido esta mañana de Marsella buen número de campesinos que emigraron de Mallorca.

El Sr. Capitán General de estas Islas interesa la busca y captura del corrigiendo desertor de la Peni-

tenciaria Militar de Mahón, Ramón Argelagós Camarasa, y el Sr. Gobernador encarga a los agentes de su autoridad procedan al cumplimiento de dicho servicio, pudiéndolo a su disposición en caso de ser habido.

El vapor «Cataluña» ha traído hoy de Marsella una caja de pieles de cabrito curtidas, cinco sacos de guisantes, seis sacos de vidrio, porcelana, hierro colado y labores, diez cajas de champagne, una caja de vino, una burra y tres mil sacos de cal.  
También ha sido portador de un automóvil.

# Información telegráfica

**Desde Mahón**  
(De nuestro corresponsal)  
**Precauciones contra la peste.**—En favor de los inundados de Málaga  
Mahón 4 (0'30)

Las autoridades han acordado instalar un vigía en la cumbre del Monte Toro para descubrir los desembarcos que puedan efectuarse por embarcaciones procedentes de Argelia, a fin de evitar el contagio de la peste bubónica.  
El casino de la «La Unión» organiza una función teatral a beneficio de los damnificados por las inundaciones de Málaga.

**Desde Madrid**  
(De nuestro corresponsal interino.)  
**Varias noticias**  
**Incendio formidable.**—Pasquines antimilitaristas  
Madrid 3 (23'45)

Bilbao.—En el pueblo de Deusto se ha declarado un formidable incendio que no pudo ser dominado desde un principio por tomar en seguida colosales proporciones.  
Una manzana entera de casas ha quedado destruida.  
Un cabo de la benemérita quedó herido por querer prestar auxilios en sitio peligroso.

Se ignoran las causas del siniestro.  
Bermeo.—Han sido presos varios sujetos acusados de haber colocado pasquines antimilitaristas.  
**Los Reyes en la Granja.**—Cacería en Riofrio.  
Madrid 3 (23'50)

La Granja.—Los Reyes han efectuado una cacería en Riofrio a la que asistió la princesa Beatriz.  
También fueron invitados los jefes y oficiales del Regimiento de Infantería del Rey.

La cacería estuvo animada cobrándose 51 reses.  
Los Reyes, después de almorzar, llegaron a la Granja a las cinco de la tarde.  
**Manifestaciones del señor Moret.**—Cuestión Toca.—Osma.—¿Dimitará Osma?  
Madrid 3 (23'55)

El señor Moret hablando del decreto sobre la inamovilidad de los funcionarios del ministerio de la Gobernación considero edificatorio sobre arena.  
Siguen animados los comentarios sobre el pleito que se ventila entre los señores Osma y Sánchez Toca respecto de la manoseada cuestión de la desgravación.

Se cotiza muy alta la dimisión del señor Osma añadiéndose que, caso de presentarla le seguiría el señor La-Cierva.  
**Entre catedráticos.**—Por rencillas electorales.  
Madrid 4 (0'05)

Al ir a explicar su cátedra en la Universidad Central el Sr. Marqués del Vadillo, actual gobernador de Madrid, ordenó el decano, Sr. Barrio y Mier que suspendiera la explicación, fundándose en que según una disposición del año 57, no derogada, no podía explicar ejerciendo autoridad; necesitando para ello real orden del ministro del ramo, autorizándolo.

El Marqués del Vadillo visitó inmediatamente al Sr. Sampedro y este firmó la orden.  
Dícese que el proceder del señor Barrio y Mier obedece a antiguas rencillas por cuestiones electorales.

**Objeto del viaje de Ferrándiz**  
Madrid 4 (0'10)  
El ministro de Marina, señor Ferrándiz, ha declarado que el objeto del viaje que hizo a Plasencia era estudiar los gastos medios para la construcción de cañones pequeños, y ver los medios de construirlos.

**Regreso del Sr. Maura.**—Militares que se han distinguido.  
Madrid 4 (0'15)

El próximo miércoles regresará de los baños de Fortuna el presidente del Consejo, don Antonio Maura.

El general Primo de Rivera ha pedido los nombres de los militares que mas se distinguieron en el salvamento de las víctimas de la catástrofe de Málaga.

El ministro de la Guerra se propone recompensarlos.  
**Nombramiento**  
Madrid 4 (0'20)

Entre los decretos firmados ayer

por el Rey, que ya telegráficamente figura el nombramiento de comandante de Dragones de Numancia a favor del Príncipe heredero de Alemania.  
El ministro de Estado acompañará al Rey a Viena  
Madrid 4 (0'25)

Se asegura que el ministro de Estado, Sr. Allendesalazar, acompañará al Rey al Extranjero.  
Dícese que el viaje de D. Alfonso XIII a Viena encierra futuro interés político.  
**Actitud de Sánchez Toca.**—Romones elogia la memoria de Toca  
Madrid 4 (0'30)

El señor Sánchez Toca en sus conversaciones sigue demostrando desafecto al Gobierno en todos los proyectos que éste publica.  
El conde de Romanones ha elogiado la memoria publicada por el señor Sánchez Toca no ocultando su conformidad con las ideas expresadas en ella.  
**Mitín socialista.**—Los que llegan  
Madrid 4 (0'30)

El próximo domingo se celebrará en esta, un mitin organizado por los socialistas para pedir el cese de la intervención armada en Marruecos.  
Ha llegado el diputado Sr. Sol y Ortega.  
**El marqués de Figueroa.**—El infante Don Carlos a San Sebastián.  
Madrid 4 (0'35)

El sábado es esperado en esta el ministro de Gracia y Justicia, señor Figueroa.  
Este propónese presentar a las Cortes un proyecto de reforma de la ley Hipotecaria.  
Ha marchado a San Sebastián el infante D. Carlos.  
**Declaraciones del Alcalde de Madrid.**  
Madrid 4 (0'25)

El señor Sánchez Toca ha hecho últimamente declaraciones en las que manifiesta que su actitud sería correctamente ministerial si se le prometiese darle facilidades económicas para poder continuar en la Alcaldía.  
Dice que al querer el señor Osma implantar reformas en las que figuran programas radiales en sentido económico no hace con ello más que salirse de lo lógico de los hechos.  
Añade que no permitirá que se atropellen los derechos del Ayuntamiento, siendo imposible que llegue a aceptar consecuencias dudosas pues así tendrá que llegar a hacer presupuestos con déficit por haberse nutrido el Ministro en el avispero de la desgravación.

**Los sucesos de Casa Blanca**  
Viaje del capitán Ovilo.—Confidencia  
Madrid 4 (14'15)

El cañonero «Maria de Molina» irá a Cádiz conduciendo al capitán Ovilo, segundo jefe de la policía de Casa Blanca.  
El objeto del viaje del Sr. Ovilo es conferenciar con el Gobierno sobre las cuestiones policíacas.  
**Divergencias confirmadas.**—Telegrama al embajador.  
Madrid 3 (23'55)

El Gobierno ha recibido noticias que confirman las divergencias existentes entre el general Drude y el comandante Santa Ojalá.  
La conducta de este ha sido aprobada por el Gobierno.  
Se ha telegrafado a nuestro embajador en París para que pida explicaciones sobre la conducta de Drude.  
ORTIZ.

**JOSÉ SEGURA**  
Especialidad en rosarios de plata de 900 milésimas. Medallas repujadas y oxidadas. Composturas de todas clases.  
**SAN NICOLÁS, 8, PALMA**

**Almacén y Despacho DE VINOS LEGÍTIMOS**  
Rancios, rancietos, tintos y rosados y demás clases.  
**Santo Cristo, 4**  
(No dejéis de probarlos)

**Para vender** Prensa de hierro, filtro, caldera, báscula romana. Para informes: Luz, 21.  
Se consigue la completa desaparición de toda clase de tos y el mantener fresca y sana la boca, mediante las *Pastillas de Sureda y Literas*—Drugs, 9—Palma.

Se liquidan todas las existencias de una fabrica: Pañetes, Abrigos, Capas, Pañería, Relojes, todo muy superior a precios muy baratísimos en los **ALMACENES SAN JOSE**—Bronda esquina Berne.

